

Un espace productif est une zone géographique où se concentrent des activités économiques spécifiques, souvent liées à la production de biens ou de services. Ces espaces sont essentiels pour le développement économique et social d'une région.

### **Les chantiers navals de Saint-Nazaire : un espace productif à dominante industrielle**

Les chantiers navals de Saint-Nazaire, situés sur la côte atlantique de la France, sont parmi les plus grands et les plus renommés d'Europe. Fondés au XIXe siècle, ces chantiers se sont spécialisés dans la construction de navires, allant des paquebots de croisière aux navires militaires. Leur réputation est notamment liée à la construction de grands navires comme le "Harmony of the Seas", le plus grand paquebot du monde.

Les chantiers navals de Saint-Nazaire bénéficient d'infrastructures modernes, comprenant des bassins de radoub, des quais adaptés aux grands navires et des ateliers de fabrication spécialisés. L'ensemble de la chaîne de production est soutenu par des acteurs clés, tels que le groupe Chantiers de l'Atlantique, qui emploie des milliers de personnes et collabore avec de nombreuses entreprises sous-traitantes, des centres de formation et les collectivités locales (mairie, département, région). Ces acteurs jouent un rôle crucial dans l'innovation et la formation des travailleurs, garantissant ainsi la compétitivité du site.

Malgré leur succès, les chantiers navals de Saint-Nazaire font face à plusieurs défis, notamment la concurrence internationale accrue et les exigences croissantes en matière de durabilité. L'industrie navale doit s'adapter aux nouvelles normes environnementales et développer des technologies plus écologiques. Les enjeux futurs incluent également la diversification des activités pour des navires permettant un transport maritime durable.

### **Le vignoble de Bordeaux : un espace productif à dominante agricole**

Le vignoble de Bordeaux est l'un des plus prestigieux au monde, reconnu pour la qualité de ses vins. Situé dans le sud-ouest de la France, il s'étend sur environ 120 000 hectares et produit une grande variété de vins.

Le vignoble de Bordeaux est caractérisé par vignobles et des châteaux viticoles réputés et des infrastructures modernes pour la vinification et le stockage. Les acteurs de ce secteur sont viticulteurs, des négociants/commerçants et des coopératives, qui travaillent ensemble pour promouvoir les vins de la région et vendre dans le monde entier. Le tourisme viticole joue également un rôle important, avec des visites de châteaux et des dégustations qui contribuent à l'économie locale.

Le vignoble de Bordeaux doit relever plusieurs défis, notamment le changement climatique : les viticulteurs sont contraints d'adapter leurs pratiques agricoles pour garantir une production durable. De plus, la concurrence sur le marché mondial du vin nécessite une innovation constante et une promotion efficace des produits pour maintenir la réputation de Bordeaux. C'est la raison pour laquelle la région développe l'oenotourisme (visite de domaines viticoles, musée du vin...).

### **La Plagne : un espace productif à dominante de service (tourisme)**

La Plagne est une station de ski située dans les Alpes françaises, connue pour ses vastes domaines skiables. Elle fait partie du domaine skiable Paradiski, qui offre plus de 400 kilomètres de pistes. La Plagne attire de nombreux visiteurs chaque année, faisant d'elle l'une des destinations de sports d'hiver les plus populaires en Europe (50 000 lits).

La Plagne dispose d'aménagements nombreux : des remontées mécaniques, des hébergements variés et des équipements de loisirs, des commerces, des centres médicaux, et est accessible par des routes. Les acteurs de cet espace productif sont les entreprises de restauration, des écoles de ski et des agences de tourisme, les propriétaires de logements, les responsables des pistes de ski... Ensemble, ils travaillent à offrir aux visiteurs des possibilités d'activités en hiver et de plus en plus souvent en été.

La Plagne fait face à des défis liés à l'évolution des pratiques de loisirs et aux impacts du changement climatique sur la neige. La nécessité de diversifier l'offre touristique, en développant des activités estivales et en améliorant l'accessibilité, est primordiale pour attirer un public plus large. De plus, la station doit s'engager dans des pratiques durables pour préserver l'environnement montagnard tout en continuant à accueillir de nombreux visiteurs et en maintenant le dynamisme de l'économie.